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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En breve vamos hacer el pase de lista.  

¡Buenos días, distinguidas diputadas y diputados!  Toca el timbre, Miguelón, ve.  Allá en el 

PRM hay un grupazo.  En breve estaremos realizando el pase de lista correspondiente, a 

través del registro porque tenemos una hora cierta que acordamos terminar.  De manera que, 

voy a abrir el registro en breve.  Nos comprometimos que íbamos a estar, creo yo, que íbamos 

a estar temprano.  Reconozco que hubo una lluvia sobre la ciudad de Santo Domingo, que 

muchas veces impide que los colegas estén aquí temprano.  ¿Cómo está, Elpidio Báez?  

Vamos a abrir el registro, bueno, todavía, un chin, chin… Vamos a abrir el registro a partir 

de este momento.  Solicito a los señores y señoras, diputadas y diputados que, por favor, se 

registren; regístrense para determinar…, vamos a ver si tenemos cuórum, ¿qué tú crees?...  

Están rodando las encuestas, dice un amigo dizque…, no, un amigo no, dicen los técnicos 

que las encuestas son la fotografía de un momento. Las encuestas son tan bárbaras que, en el 

año 2016, dos semanas antes, todavía Roberto le llevaba diez puntos a David y en dos 

semanas se desplomó, fue así, en dos semanas pasó de un lugar a otro, pero 

estrepitosamente… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Por eso casi ninguna encuesta, casi ninguna, 

dio a David adelante y ganó David, abrumadoramente, porque fue en las últimas dos 

semanas… 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Para esa foto final falta mucho, porque 

la otra está más cerca, que está a un año, pero esa otra foto falta mucho. Pero, siempre es 

importante salir bien en la foto, porque si uno sale siempre bien en la foto...  Bien, ya faltan 

pocos para el cuórum…  faltan pocos, optimismo, vaso medio lleno, vaso medio vacío, 

¡optimismo!  El PRM tiene una buena bancada, lo que pasa es que tienen una reunioncita, 

ellos están bajando.  Entonces, solicito a los señores diputados que están aquí presentes que, 

por favor, se registren; regístrense, por favor.  Por favor, honorables diputados, los aquí 

presentes, aquí hay más diputados presentes que los que están registrados.  Por favor, 

regístrense, que vamos a iniciar de inmediato los trabajos correspondientes al día de hoy, que 

tenemos poco tiempo de sesión y queremos aprovechar para solucionar… bien, por favor, los 

que están aquí presentes, les solicito que se registren, ya casi contamos con el cuórum. 

Medina, regístrate… Solicito al diputado Nidio Encarnación que ocupe la secretaría 

interinamente, en lo que contamos con la presencia de la honorable diputada Shoraya Suárez.  

Entonces, voy a solicitarles…, quiero que los diputados, por favor, tomen asiento, los que 

están aquí.  En lo que contamos con el cuórum, vamos a ir avanzando.  Tal y como lo 

establece nuestro Reglamento Interior, en su artículo 60, en el párrafo que nos da la 

posibilidad de que tratemos temas que no ameriten de votación. Entonces, vamos a solicitarle 

al doctor Agustín Burgos, que muy gentilmente nos ayude a que le dé lectura a una 

correspondencia con la que contamos.  Adelante, doctor Agustín Burgos.  Llamo a los señores 
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diputados que, por favor, ocupen sus curules y que continúen el proceso del registro.  

Adelante, doctor Agustín Burgos”. 

________________ 

 

3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 
3.1.1. Informe de Gestión para solicitud de extensión de plazo al proyecto de 

resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

Presidente de la República declarar el boulevar de la Avenida 27 de febrero 

como “Boulevar del dominicano residente en el exterior” bajo la administración 

del Instituto de Dominicanos y Dominicanas en el Exterior (INDEX) y dejar sin 

efecto el decreto No.408-09, del 27 de mayo de 2009, por treinta (30) días.  

Iniciativa número 09315-2020-2024-CD. 

Recibido el 17 de mayo de 2023.   

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

“Informe de gestión para la solicitud de extensión de plazo al proyecto de resolución de la 

Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al Presidente de la República declarar el 

Boulevard de la Avenida 27 de febrero como Boulevard del Dominicano Residente en el 

Exterior, bajo la administración del Instituto de Dominicanos y Dominicanas en el Exterior 

(INDEX) y dejar sin efecto el Decreto No.408-09 del 27 de mayo de 2009. 

 

Solicitud de extensión de plazo: el artículo 148 del Reglamento de la Cámara de Diputados, 

la iniciativa No. 09315-2020-2024-CD, correspondiente al proyecto de resolución de la 

Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al Presidente de la República declarar el 

Boulevard de la Avenida 27 de Febrero como Boulevard del Dominicano Residente en el 

Exterior, bajo la administración del Instituto de Dominicanos y Dominicanas en el Exterior 
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(INDEX) y dejar sin efecto el Decreto No.408-09 del 27 de mayo del 2009; tiene como 

proponente a la diputada a Adelis de Jesús Olivares Ortega, depositada el 9 de mayo del 

2023, con la referencia 03080-2020-2024-CD, en el orden del día, en la sesión número 08, 

ordinaria, del 22 de marzo de 2023, pendiente orden del día anterior, en la sesión número 

08, ordinaria, del 22 de marzo de 2023, en orden del día, tomada en consideración y enviada 

a la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, a plazo 

fijo de quince días, en la sesión número 09, extraordinaria, del 22 de marzo de 2023, plazo 

vencido el 6 de abril de 2023, con un informe de la Comisión Permanente de Relaciones 

Exteriores y Cooperación Internacional, de solicitud de extensión de plazo, recibido el 11 

de abril de 2023, aprobada la extensión de plazo por treinta días, a la Comisión Permanente 

de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, en la sesión número 16 ordinaria, del 

18 de abril del 2023.  

 

En virtud de que el plazo concedido por el Pleno no ha sido suficiente para culminar el 

análisis de la iniciativa, la Comisión de Relaciones Exteriores y de Cooperación 

Internacional, de conformidad con lo establecido en el artículo 148 del Reglamento de la 

Cámara de Diputados, sobre extensión de plazos, solicita al honorable Pleno de la Cámara 

de Diputados que le conceda un plazo de treinta días, a partir del conocimiento de este 

informe, para continuar con el plan de trabajo establecido por la comisión, concluir su 

estudio y rendir el informe correspondiente.   

 

Por la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional. 

 

 

Julio Alberto Brito Peña 

Presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, entonces, ahora, solicito a los señores 

diputados que no se han registrado, que se registren mientras el honorable diputado Nidio 

Encarnación, para hacer uso, ¿verdad?, va a leer el siguiente documento.  Adelante.  Pedimos 

a los señores diputados que tomen asiento.  Adelante, Nidio”. 
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3.1.2 Informe de Gestión de la Comisión Permanente de Agricultura, que solicita su 

desapoderamiento de la iniciativa No.08164-2020-2024-CD, correspondiente al 

proyecto de ley que crea una zona cañera especial de desarrollo para la zona cañera 

de la Provincia San Pedro de Macorís, y su remisión a estudio de la Comisión 

Permanente de Hacienda. 

Recibido el 12 de mayo de 2023.   

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El doctor Agustín Burgos continuará con el 

siguiente tema, que luego de abierta la sesión la someteremos a votación”. 

 

 
3.1.3 Comunicación de fecha 04 de mayo de 2023, remitida por el diputado Juan Agustín 

Medina Santos, mediante la cual solicita el retiro de las iniciativas Nos.04286-

2020-2024-CD, 04333-2020-2024-CD, 04342-2020-2024-CD, 04183-2020-2024-

CD y 03937-2020-2024-CD, en vista de que fue resuelto el objetivo de las mismas. 

Recibido el 04 de mayo de 2023. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Informo que se incorpora la honorable 

diputada Shoraya Suárez. Todavía no se han terminado de registrar todos los diputados y 

estamos haciendo esta parte previa en lo que se da el registro para ir avanzando. Solicito 

ahora a la honorable diputada Shoraya Suárez que, por favor, le dé lectura al próximo 

documento.  Adelante, diputada Shoraya Suárez”. 
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3.1.4  Comunicación No.  MH-2023-012627, de fecha 27 de abril de 2023, 

remitida por el ministro de Hacienda, José Manuel Vicente, mediante la 

cual se remite el informe de deuda pública de la República Dominicana, 

correspondiente al trimestre enero-marzo de 2023. 

 Recibido el 28 de abril de 2023. 

 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, ahora quiero pedirles a los 

honorables diputados que, por favor, ocupen sus curules, que vamos a iniciar. Contamos con 

el cuórum, ocupen sus curules honorables diputados, por favor, que tenemos que someter 

algunas votaciones y para poder…, recuerden que esta sesión la terminamos a la una (1:00), 

entonces, tenemos que rendir, porque hay algunos aspectos que hay que terminarlos. ¿Qué 

les pido a los señores diputados, que muy gentilmente han acudido puntualmente a este 

llamado?, que, por favor, ocupen sus curules para que nos ayuden haciendo el servicio 

completo, ya que se sacrificaron y vinieron…, que nos ayuden con la participación en sus 

respectivas curules. Saludamos al diputado Zapata que, aun en condiciones, no las mejores, 

ha estado asistiendo muy puntualmente. Pido a los señores diputados, por favor, que ocupen 

sus curules que queremos someter una votación y en las condiciones que estamos no se puede 

someter la votación. Y los que no se han registrado, por favor, que se registren. Pido a los 

señores diputados que, por favor, ocupen sus curules.  Vamos… Miren, son las once y 

cuarenta y seis (11:46).  Hemos avanzado algo en la sesión, pero en una hora podemos 
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avanzar si los señores diputados nos dedican esta hora para que a la una (01:00), en punto, 

cerremos los trabajos de hoy”. 

________________ 

 

1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número veintiséis 

(26) del día de hoy, miércoles veinticuatro (24) de mayo del año dos mil veintitrés (2023), en 

su Primera Legislatura Ordinaria 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, quiero pedirles, de nuevo, a los 

señores diputados que, por favor, ocupen sus curules, que el cuórum que tenemos no es 

abundante.  ¡Hola!  Allá.  Miguelón, ayúdame con esto, que voy a hacer una votación; por 

eso se me cae.  Bien.  Entonces los temas que leímos…  Por favor, quiero que pongan 

atención.  Los temas que leímos, son un informe de desapoderamiento de la Comisión de 

Agricultura para que se envíe a la Comisión de Hacienda.  Ya le dimos lectura, antes de abrir 

la sesión, tal y como lo establece el artículo 60, en su párrafo.  Ahora, someto a votación la 

petición que ha hecho la Comisión de Agricultura para que este proyecto sea remitido a la 
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votación de Hacienda.  Los diputados que estén de acuerdo pulsen ‘si’ y si no están de acuerdo 

pulsen ‘no’, por favor.  A votación. Adelante… 

 

Votación 001 

Sometido a votación el desapoderamiento de la Comisión 

Permanente de Agricultura del estudio de la iniciativa 

No.08164-2020-2024-CD, para que fuese remitida a estudio de 

la Comisión Permanente de Hacienda, resultó:  VOTACIÓN 

NO VÁLIDA.  95  VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Por favor, 

honorables diputados, ejerzan su derecho al voto.  Por favor, que esta sesión la vamos a 

terminar temprano y queremos concluir con algunos temas que son importantes.  Varios no 

han votado, todavía.  ¿No le sale?  Ana María dice que no le sale, la votación va a ser, no 

válida, por lo que veo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no valida.  Faltó uno.  Lo que dije 

ahorita.  Aquí tenemos ciento tres presentes.  Aquí dentro hay ciento tres.  La votación fue, 

no válida.  Realmente, yo lo que quiero es que, verdad…  Yo quiero que…  Vuelvo y someto 

la extensión de plazo que ha solicitado la honorable Comisión de Agricultura para que el 

proyecto se remita a la Comisión de Hacienda.  Le dimos lectura a la petición antes de iniciar 

la sesión.  A votación de nuevo, segunda votación… 
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Votación 002 

Sometido a votación, por segunda vez, el desapoderamiento de 

la Comisión Permanente de Agricultura del estudio de la 

iniciativa No.08164-2020-2024-CD, para que fuese remitida a 

estudio de la Comisión Permanente de Hacienda, resultó:  

APROBADO.  100 DIPUTADOS A FAVOR DE 100 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN.  

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Espero que los 

diputados nos ayuden para que no tengamos que dar tres minutos… Solo les puedo contar, y 

hablo por Máximo Castro y por mí, que aun cuando no era presidente, la gente sabe que yo 

estaba en mi curul, ahí sentado, siempre, todos los que me conocen.  Estamos votando.  

Estamos aquí, con los que estamos aquí basta, si vienen, perfecto, pero con los que estamos 

aquí.  Yo les dije que había ciento tres, pero me equivoqué, son… ¡ah, no!, yo creía que eran 

más”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Cien.  Entonces, queda remitido 

a la Comisión de Agricultura.  El informe que mandó el ministro José Manuel Vicente, lo 

remitimos a la Comisión de Deuda Pública; ese no tengo que someterlo a votación. Y la 

lectura del informe de gestión, que solicita a su vez, una extensión del plazo de la Comisión 

de Relaciones Exteriores, quiero someterlo a votación; está solicitando un plazo de treinta 

días.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’.  Ahora 

debemos sacar sobre cien, porque ya los muchachos aceitaron el dedo”. 
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Votación 003 

Sometida a votación la solicitud de extensión de plazo, por 

treinta (30) días, a la Comisión Permanente de Relaciones 

Exteriores y Cooperación Internacional, para el estudio de  la 

iniciativa número 09315-2020-2024-CD, resultó: 

APROBADA. 104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “A la una (1:00), 

con Dios delante, estaremos terminando, cual nos comprometimos.  Yo les dije que habían 

aceitado el dedo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora ciento cuatro, ¿tú no ves 

que está mejor?”. 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, Y 

LECTURA Y APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES 

PENDIENTES; 

 
2.1  Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 24 de mayo 2023.  

Aprobado en la sesión No.25, ordinaria, del 23 de mayo de 2023. 

 

 

2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

 Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y 

revisión. 
 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 
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 Actas para fines de aprobación del Pleno.  
 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

________________ 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, quiero solicitar que, por favor, 

dejemos sobre la mesa toda la estructura 8, excepto, ¡atención!, para los que llevan 

anotaciones, el 8.4.22, que es sobre la ley de alquileres y el 8.4.23 que es una ley que crea el 

Instituto de Meteorología, y que luego que concluyamos esos dos puntos, pasemos a la 

estructura 9 y ahí terminamos la sesión.  Esa es la propuesta, la moción que estoy 

proponiendo. Los honorables diputados que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén 

de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

Votación 004  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejado sobre la mesa el conocimiento de la estructura 8, 

excepto los puntos 8.4.22 y 8.4.23, para pasar a conocerlos, y 

luego conocer la estructura 9, resultó: APROBADO.  98 

DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE 

99 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Creo que eso lo 

podremos hacer en una hora, todo eso que…, probablemente.  Eso fue Balaguer que me 

enseñó a decir eso: ‘probablemente’… 
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A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sí, va ahora, bueno 

que me lo recuerde.  Estoy avanzando con las cosas que requieren de votación.  Varios no 

han votado, honorables diputados, y como se termina el tiempo, podría ser no válida.  Si 

algún diputado no se ha registrado, con su voto también se registra… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Qué va, ya ese dedo 

está aceitado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobada la moción.  Entonces, ahora, les 

informo… No, yo informé, recientemente, que Tobías Crespo cumplió años el pasado día 12, 

pero no me invitó, a pesar de que somos de la misma circunscripción y Eduviges Bautista sí 

me invitó, pero yo no pude ir y se comió un bizcochazo, que cumplió años el pasado día 15; 

de todos modos, volvemos y le felicitamos.  Pedro Tineo, que celebró junto con Román de 

Jesús, a pesar de que ellos tienen ahora una pequeña diferencita, pero celebraron juntos, 

cumplió años el pasado 19 y Félix Michell cumplió años ayer. ¿Dónde está Félix?, salió un 

momentito, cumplió años ayer y la honorable diputada Ana María, que la felicitamos hace…, 

la felicitamos, creo que fue en enero, porque ella tiene dos fechas de cumpleaños, igual que 
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Máximo, igual que Burgos, cumplió años también e hizo un apaga y vámonos por ahí; así es 

que, muchas felicidades.  Entonces, pasamos a conocer…, ¡Ah!, antes de eso, por favor, el 

diputado Moisés Ayala, antes de eso, de pasar a conocer el punto 8.4.22, el diputado Moisés 

Ayala nos comunica y a la vez solicita que…, ¿usted lo quiere comunicar?, ¿usted mismo?  

Adelante, diputado Moisés Ayala”. 

 

Diputado Moisés Ayala Pérez:  “Yo quiero pedir, presidente, un minuto de silencio en 

memoria de la muerte de un gran amigo, barahonero, abogado y comunicador, una persona 

honesta y con apenas cuarenta y siete años. Falleció en el día de ayer por problemas cardíacos. 

Quiero pedir a todos los honorables que tengan la amabilidad de ofrecer un minuto de silencio 

en memoria de Daneris Arias, mi hermano y amigo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, un comunicador de la provincia de 

Barahona, el diputado solicita un minuto de silencio. Solicito, a su vez a los honorables 

diputados que…  Solicito, a su vez, a los honorables diputados…  Párame… ¡hola!, ¡hey!, 

aguántame un momentito eso.  Solicito a los honorables diputados que, por favor, guardemos 

un minuto de silencio a partir de este momento”. 

 

MINUTO DE SILENCIO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Conocemos de inmediato 

el 8.4.22”. 

________________ 

 

PUNTO NO.8.4.22: Proyecto de ley general de alquileres de bienes inmuebles y 

desahucios. (Proponente(s):  Alfredo Pacheco Osoria, Rafael Augusto Castillo Casado). 

Depositado el 26/08/2022. (Ref.04570-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.3, 

Ordinaria del 30/08/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.3, Ordinaria, del 

30/08/2022. Enviado a la Comisión Especial en la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2022. El 

diputado Rafael Augusto Castillo Casado firmó el 30/08/2022. Con informe de la Comisión 

Especial recibido el 02/05/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión 

No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.22, 

Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, 

del 11/05/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 08612-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto tiene un informe favorable. 

Vamos a pedirle al diputado Máximo Castro que venga… 

 

Diputado en funciones de presidente Máximo Castro:  “El proponente, un procedimiento. 

Tiene la palabra el diputado Alfredo Pacheco”. 

 

Diputado Alfredo Pacheco Osoria:  “Colegas diputados, este es un proyecto de ley 

extremadamente importante y por importante estimo que debemos llevarlo al paso. Este 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175993
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175993
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158681
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proyecto…, estoy solicitando un procedimiento, pero…  

 

Diputado en funciones de presidente Máximo Castro:  “Colegas, vamos a poner atención 

porque el propio proponente está explicando lo importante de este proyecto y es bueno que, 

realmente, le hagamos caso, porque es verdad que hay importante”. 

 

Diputado Alfredo Pacheco Osoria:  “Es un proyecto de ley trascendente para la vida nacional, 

trascendente. Entonces, ¿qué yo propongo? o ¿qué quiero proponer?, con la venia… no sé si 

estará de acuerdo el colega que presidió la comisión especial que lo estudió. Yo quiero 

proponer, al momento que felicito a la comisión que trajo ya un resultado, porque es bueno 

que ustedes sepan, que ese proyecto nosotros lo sometimos…, quiero proponer, en virtud de 

que es un proyecto que nosotros trajimos aquí, desde el primer período que salimos diputado. 

Cuando salí de diputado, que ya no era diputado, recuerdo que el colega Henry Meran y el 

colega Demóstenes Martínez asumieron el proyecto y siendo ellos buenísimos juristas, que 

todos sabemos que eran y que son, pero que no están aquí, no pudieron lograr que este 

proyecto se convirtiera en ley. Cuando Digna Reynoso, mi señora esposa, estuvo aquí, 

también sometió el proyecto y no fructificó. Hoy en día hay una luz para que este proyecto 

pueda convertirse en ley, pero nosotros queremos llamar la atención porque las bancadas 

deben ponerle atención a este proyecto.  Entonces, ¿qué yo quiero solicitar?, después de 

ponderar estas realidades que ha vivido el proyecto, que este proyecto lo remitamos de nuevo 

a la comisión, pero que previamente lo aprobemos en primera lectura, para darle una señal a 
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este país de que el trabajo que hizo la comisión fue un buen trabajo. Y no sé si ustedes 

entienden, en virtud de que volvería, si es que los diputados lo acogen, a comisión, en una 

segunda lectura, después de declararlo de urgencia; no sé si vale la pena que demos lectura 

al informe.  En cuyo caso, yo solicitaría que también sea liberado de lectura, para que lo 

debatamos en la segunda, conjuntamente con la discusión del informe y que los bloques le 

pongan las observaciones de lugar, para que cuando venga el debate, en segunda lectura, 

nosotros podamos tener toda la consciencia y tranquilidad.  Incluso, si se acoge, yo le 

solicitaría al diputado Cedeño, que es quien preside la comisión, que también haga una vista 

pública, antes de conocer la segunda lectura, para que gentes puedan opinar de este proyecto 

trascendente para la vida nacional. Pero que, finalmente, veo una luz en el túnel, de que el 

mismo pueda ser acogido para que nosotros podamos conocerlo en esta legislatura, que 

termina en el mes de julio, que todavía hay tiempo para que lo conozcamos en segunda 

lectura, antes de que termine el mes de julio.  Esa es la petición que nosotros tenemos”. 

 

Diputado en funciones de presidente Máximo Castro:  “Presidente, permítame pasarle el 

mando a la distinguida vicepresidenta”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Tiene 

la palabra el diputado Eugenio Cedeño, presidente de la comisión que estudió este proyecto”. 
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Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Yo entiendo la emoción del presidente con su hijo, que 

tiene más de veinte años ya, ese hijo suyo ya no es menor de edad.  Aquí, el presidente de la 

comisión, tenía que hablar primero, antes de que se presentaran los procedimientos.  

Perdóneme presidente.  Mire, usted tiene razón, este es un gran proyecto y esta comisión lo 

trabajó durante siete u ocho meses.  Invitamos a la Suprema Corte de Justicia y no vino, 

invitamos a la Procuraduría a que opine y no opinó, invitamos a ACOPROVI y no 

comparecieron.  Quisimos hacer vistas públicas y los diputados, después de revisar esa ley 

con tanta profundidad, como lo hicimos, dijeron: ‘hacer una vista pública puede entorpecer 

la aprobación de una ley tan trascendente como esta’.  Al final sacamos una pieza, que yo 

creo que es una pieza maestra y va a resolver los problemas, los problemas que tiene el 

inquilinato en la República Dominicana; pero, no digo que el presidente y proponente esté 

incidentado su propio proceso.  Entendemos perfectamente las razones que hay, queremos 

que se abra el abanico y es necesario que se abra.  Acogemos esa propuesta suya presidente, 

y estamos dispuestos a que, si se va a hacer, que venga todo el que quiera opinar, verdad.  

Que los diputados se empoderen de esta ley, porque hay leyes tan buenas como esta y uno 

convoca y hay diputados que se han interesado, han ido y han hecho grandes aportes, pero 

que después, ahora que se abre este nuevo abanico, invitamos a los diputados a que vayan a 

la comisión, que lleven sus aportes y que se informen de lo que está hecho.  El proyecto, el 

informe está ahí, por favor, diputados busquen el informe, léanlo, revísenlo y vengan a la 

comisión con propuestas de mejoría, verdad, de manera proactiva para que salgamos con esta 

ley.  Esta ley debe aprobarse presidente, debe aprobarse, aprobémosla hoy en primera lectura.  
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Yo entiendo que deben darnos un plazo fijo, a tiempo fijo, por lo menos de unos treinta días, 

para que se conozca, cuando más.  O quince días… 

 

A viva voz… 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche: “Eso está bien, eso está réquete revisado barón de Dios… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputado.  Tiene la palabra el diputado Hamlet Sánchez”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Miren, este proyecto de ley, tal y como ha dicho 

el proponente de este proyecto, que no está en calidad de presidente, sino, en calidad de un 

legislador productivo, como es el compañero y colega Alfredo Pacheco Osoria, ha 

mencionado textualmente la importancia que tiene este proyecto y el presidente de la 

comisión, el gran amigo Eugenio Cedeño, un abogado de experiencia, un legislador 

productivo y para nosotros como abogado, como agente inmobiliario y empresario de la zona 

turística más importante del país, como es la zona de Verón-Punta Cana, vemos a diario cómo 

inquilinos ofenden, ultrajan, maltratan a los propietarios de múltiples propiedades, que con 

esta ley de inquilinato, sabemos que vamos a darle un respiro a los empresarios, pero también 

a la clase abogadil.  Vamos a esperar que los colegas legisladores nos pongan un poquito de 

atención, presidenta en funciones… 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Diputado… 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Sí, gracias.  Sabemos que el debate es para 

segunda lectura… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Exacto… 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Pero quería que constara en acta lo que es nuestra 

posición en este proyecto de ley.  Vamos, entonces, a dejar, ya, que se inicie el debate, para 

continuar con nuestra propuesta.  Gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Vamos a someter liberarlo de lectura, para pasar a escuchar el informe…, el proyecto y el 

informe liberarlo de lectura, en virtud de que se va a remitir, nuevamente, a comisión.  A 

votación, honorables”. 

 

Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto y el informe fuesen liberados del trámite de lectura, 

resultó: APROBADO. 115 DIPUTADOS A FAVOR DE 115 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando liberarlo de lectura el proyecto y el informe, para 

enviarlo a comisión.  Hay votos suficientes.  Solicito, por favor, que se dirijan a sus curules 

y voten”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado.  De inmediato, someto a votación la declaratoria de urgencia.  Bien.  Someto a 

votación la declaratoria de urgencia, para en la segunda lectura enviarlo a comisión.  A 

votación, honorables”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de urgencia, 

resultó: APROBADO. 110 DIPUTADOS A FAVOR DE 110 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobada la moción de urgencia.  Vamos a someter, de inmediato, el proyecto con su 

informe, en primera lectura.  Someto a votación el proyecto con su informe, en primera 

lectura, proyecto de ley general de alquileres de bienes, inmuebles y desahucios.  Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’, voten, por favor, en primera lectura, el proyecto, con su informe”. 
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Votación 007 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  108 

DIPUTADOS A FAVOR DE 108 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicito, por favor, a los honorables, que se 

dirijan a sus curules y voten, estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue aprobado en primera lectura.  bien, 

ahorita lo vamos a conocer en la segunda y lo remitiremos a comisión. Entonces, seguimos 

con el 8.4.23”. 

________________ 

 

PUNTO NO.8.4.23: Proyecto de ley que crea el Instituto Dominicano de Meteorología 

(Indomet). (Proponente(s): Gilberto Antonio Balbuena Arias). Depositado el 02/03/2023. 

(Ref.05778/06476-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.5, Ordinaria, del 

15/03/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.5, Ordinaria, del 15/03/2023. Enviado 

a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión No.5, 

Ordinaria, del 15/03/2023. Plazo vencido el 14/04/2023. Con informe de la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 08/05/2023. En Orden del 

Día para 1era. discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. Pendiente Orden del 

Día anterior 1era discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176242
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176242
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1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior 

1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09286-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sea liberado de lectura 

el proyecto, para que escuchemos el informe que rinde la comisión.  A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 105 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Hoy, terminaremos 

a la una (1:00), con Dios delante, pero ya ustedes ven que vamos rindiendo.  Liberar de 

lectura el proyecto, para escuchar el informe que rinde la comisión.  Voten, por favor, si 

alguien no se ha registrado, con su voto se registra y los que están aquí presentes les 

solicitamos, por favor, que ejerzan su derecho al voto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, solicito a la señora secretaria que, 

por favor, tenga la bondad de darle lectura al informe.  Bien, pero doña Shoraya le da para 

allá.  Vamos a escuchar la lectura del informe, Shoraya está afinando bien la garganta, porque 

se va a tardar unos cinco o diez minutos.  Solicitamos a los señores diputados paciencia, que 

terminamos a la una (1:00), con Dios delante, ¿verdad Carlos?  Adelante, doña Shoraya”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170911
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LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Hola!  El diputado Cavoli…, ya estamos 

terminando, quedan cinco minutos…, va a continuar con la lectura de este importante 

informe.  Adelante, diputado Cavoli.  Recuerden que terminamos hoy a la una (1:00). 

Después de la aprobación de este proyecto, conoceremos la estructura 9 y terminamos.  Les 

pido a los diputados que, por favor, permanezcan aquí dentro.  Adelante, diputado Jorge 

Hugo Cavoli, nagüero”. 

 

CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora continúa ya la parte final, doña 

Shoraya Suárez, que va a dar lectura a la parte restante del proyecto.  Adelante, doña Shoraya 

Suárez”. 

 

CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Gracias, hemos concluido con el 

informe.  Pido a los diputados que tomen asiento, nos quedan cinco minutos, diez minutos, 

solo conocer este proyecto.  Brevemente, ¿dónde está el proponente?, le pido al mismo 

proponente que sea breve, para que ayude con la aprobación de su proyecto; tenemos 
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compromiso de terminar a la una.  Adelante, honorable diputado Gilberto Balbuena”. 

 

Diputado Gilberto Antonio Balbuena Arias:  “En el día de hoy, para nosotros constituye un 

extraordinario motivo de satisfacción que nos aboquemos a conocer este importante proyecto 

de ley, que crea el Instituto Dominicano de Meteorología (INDOMET).  Es una iniciativa de 

progreso y bienestar en favor de toda la población dominicana y de los sectores productivos 

y turísticos de todo el país. El Instituto Dominicano de Meteorología (INDOMET) busca 

establecer una institución como ente público-técnico especializado, con personalidad 

jurídica, patrimonio propio, poder de reglamentación, decisión y autoridad, para implementar 

su organización interna.  Dicho organismo sustituye a la Oficina Nacional de Meteorología 

(ONAMET), que queda adscripto al Ministerio de la Presidencia, con personalidad jurídica 

y autonomía administrativa y financiera.  Cabe destacar que este proyecto ha tenido el visto 

bueno del honorable Presidente de la República Luis Abinader Corona, quien nos mostró su 

interés en que el proyecto se desarrolle, para que se modernicen todos los aspectos 

meteorológicos del país, ya que la República Dominicana, geográficamente, está ubicada en 

el trayecto más probable de los fenómenos hidrometeorológicos que se forman cada año en 

el océano Atlántico, en el mar Caribe y el golfo de México, por lo que, aumenta el riesgo y 

el impacto de los de los huracanes al país.  En este sentido, el Estado dominicano tiene el 

deber de prever el pronóstico del Estado del tiempo a la población, a la aviación civil, al 

sector agrícola, salud, medio ambiente, energía y, en fin, que pueda dar respuesta eficiente 

de las emergencias y desastres. El INDOMET facilitará acceso de informaciones puntuales 
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que sirvan de marco de referencia en términos precisos y científicos.  El INDOMET requiere 

de disposiciones legales que permitan la creación e implementación de políticas 

meteorológicas eficaces para el progreso y bienestar de la población y de los sectores 

productivos, en especial, del sector turístico de la Nación; también se requiere de la 

modernización de las edificaciones y también de nuevos instrumentos meteorológicos.  Otros 

beneficios importantes del Instituto Dominicano de Meteorología es elaborar un plan de 

meteorología en coordinación con el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología, así como con otras instituciones de la educación, para proveer de la ciencia de 

la meteorología, en el ámbito educativo del país y así formar jóvenes del área de 

meteorología, para que en el futuro reemplacen un personal que ya ha cumplido con su ciclo 

laboral.  Honorables diputados y diputadas, honorables voceros de las diferentes bancadas, 

presidente, les voy a solicitar, ya que este proyecto ha perimido en varias ocasiones, la 

urgencia del mismo, en vista de que este es un proyecto que no tiene, no confronta riesgos, 

sino, más bien, que es un bienestar para la Nación.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Mire, honorable diputado, muy bueno el 

proyecto, por eso lo tomamos para conocerlo en el día de hoy…, diputados, nos quedan tres 

o cuatro minutos, no más de ahí, pero vamos a llevarlo al paso, aprobémoslo en primera y 

déjelo ahí tranquilo y ya cuando le corresponda lo probamos en segunda, llévese de nosotros, 

diputado…, ya, está bien, no se preocupe, no tiene que hablar, está bien, no se preocupe, 

tranquilo vamos a llevarlo al paso.  Juan Medina, un minuto, estoy…  ¡Ah!, ya”. 
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Diputado Juan Agustín Medina Santos:  “Presidente, yo pienso que ese proyecto es 

importante para la República Dominicana y debemos aprobarlo en primera lectura y 

cualquier observación que aparezca después de esto, entonces, lo corregimos nueva vez, 

aprobémoslo en primera lectura”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exactamente, es así.  Someto a votación el 

informe en primera lectura, leído por secretaría y debidamente ponderado por el proponente 

y por el señor presidente de la comisión.  A votación”. 

 

Votación 009 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales: 

APROBADO.  104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Dice la doctora 

Fernández que no le está saliendo… en primera lectura el informe”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura el informe.  

Someto a votación, el proyecto de ley que crea el Instituto Dominicano de Meteorología, 

Indome, con su informe debidamente aprobado por ustedes, también lo someto en primera 

lectura a votación, ‘sí’ o ‘no’… 
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Votación 010 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN. 100 

DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Les recuerdo a los 

señores diputados, que la semana que viene tenemos sesión martes y miércoles, martes 30 y 

miércoles 31. Varias comisiones tienen pendiente reunión mañana y el viernes, incluida la 

Comisión de Cámara de Cuentas que se reúne el viernes, a las nueve (9:00) de la mañana. 

Entonces, en el mes de junio tenemos sesión 06, 07; 13 y 14; 20 y 21 hay trabajo de comisión; 

la semana del 20, 27 y 28 trabajos de sesión del Pleno; ese es el calendario de la semana que 

viene, cada bloque lo tiene disponible”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura.  Ahora 

procedemos a cerrar la sesión conoceremos solo el proyecto de ley que fue declarado de 

urgencia y la vieja estructura 9, que el Pleno había decidido que la íbamos a conocer.  Así es 

que, cerramos la sesión y les convocamos para, de inmediato, conocer de los puntos que nos 

manda la sesión extraordinaria que ya los he enunciado”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


